
ЭКСПЕРТЫ П Р И Е Х А Л И ...
23 июля в ДК вахтового поселка Зеленый Мыс откры 

лось первое заседание экспертов государств — членов 
МАГАТЭ и международных организаций по обсуждении 
вопросов, связанных с проведением международных ис 
следований последствий аварии на Чернобыльской АЭС

Собравшихся в зале от 
имени руководства НПО 
«Припять» приветствовал

метровой зоне: с борта
вертолета они наблюдали 
«Саркофаг», эвакуирован-



п р е д с е д а т е л ь с т в у ю щ и й  
К. К. Душутин. Он выра
зил благодарность науч
ным организациям СССР и 
мирового научного содру
жества за решение при
нять активное участие в 
новом международном эк
сперименте —  создании 
Международного научно- 
исследовательского центра 
в Чернобыле.

И. о. генерального ди
ректора НПО «Припять» 
И. А . Синюков ознакомил 
участников заседания с ос
новными направлениями 
4-летнего цикла ликвида
ции последствий аварии, 
кратко осветил планы на
учных работ в содружест
ве с иностранными учены
ми.

На утреннем заседании 
также выступили: от
М АГАТЭ— профессор Дип- 
так Гупта, от М АЭП— ака
демик АН СССР С. Г. Бе
ляев и Н. С. Бабаев. От 
имени своих организаций 
они пожелали собравшим
ся плодотворной работы, 
понимания и согласия в 
обсуждении наибол ее от
ветственных решений по 
координации сотрудниче
ства, определению перво
степенных задач в совме
стных исследованиях.

Вот мнение участников 
заседания.

Диптак Гупта: — Встреча 
позволит собрать информа
цию для выработки согла
шения. Надеемся на плодо
творное сотрудничество.

Н. С. Бабаев: — У нас 
существует убежденность, 
что мир может развивать
ся только с помощью 
ядерной энергетики — ДРУ
Г И Х  альтернатив на сегод
няшний день нет. Наша 
работа здесь поможет по
казать международной и 
советской общественности 
объективную необходимость 
развития ядерной энерге
тики.

С. Г. Беляев: — Не все
проблемы можно решить 
в 30-километровой зоне. 
Большие территории загряз
нены Чернобылем и они 
должны попасть в поле 
внимания науки. Чувствуем, 
что международная коопе
рация необходима.

После небольшого пере
рыва были заслушаны на
учные доклады по итогам 
ЛПА зам. генерального ди
ректора НПО «Припять», 
директора НТЦ, доктора 
технических наук Е. В. Се
нина и зам. директора НТЦ 
по научной работе, канди
дата биологических наук 
К. К. Душутина.

Послеобеденное время у 
участников заседания ушло 
на экскурсию по 30-кило-

ный городок энергетиков 
Припять и другие объекты, 
на которых в скором буду
щем экскурсантам предсто
ит непосредственно рабо
тать. День закончился то
варищеским ужином.

На этом можно было бы 
завершить отчет о первом 
дне пребывания на черно
быльской земле сегодняш
них гостей, а завтра пол
ноправных членов новооб- 
разующегося Центра, если 
бы не одно обстоятельст
во. После обеда всем уча
стникам был роздан про
ект Соглашения о прове
дении международных ис
следований. Такой доку
мент был представлен и 
журналистам. Я листал его 
и ловил себя на мысли, 
что в нем нет основного, 
о чем его составители, ка
залось бы, должны были 
подумать в первую оче
редь. Поделился своими 
мыслями с некоторыми из 
экспертов. «Мы тоже в не
доумении»,—ответили они. 
Так в чем загвоздка? Речь 
идет о «пустяке». Раньше 
на такие вещи даже никто 
не обратил бы ни малей
шего внимания, но сейчас 
своим слабым голосом хо
чу возразить составителям 
проекта этого документа.

Получается так, что зем
ля, на которой сначала по
ставили горе-реактор, за- 
гадивший территорию трех 
республик, принадлежит не 
народам, населяющим ее, а 
министерствам, ведомст
вам, учреждениям и орга
низациям во главе с очень 
большим правительством. 
Таким большим, что ему 
безразлично, какие при
нимают решения Верхов
ные Советы республик, 
кстати говоря, все же су
веренных государств. Я не 
думаю, что парламента
рии этих трех сопредель
ных государств откажутся 
от возможности сотрудни
чества со специалистами 
иноземных держав. Но их 
и не спрашивают: хотят
они этого или нет. Придет 
время, и три соседних рес
публики поставят перед 
фактом, как не терпящим 
обсуждения. А  как же нор
мы международного пра
ва? М АГАТЭ такую юриди
ческую норму предусмот
рело и зафиксировало, 
что работы могут прово
диться лишь с одобрения 
правительств стран— участ
ников. Остается надеяться, 
что такой пункт появится и 
в отношении республик, 
заявляющих сегодня во 
весь голос о своем суве
ренитете.

Виталий РОМАНОВ.

По окончании заседания «Вестник Чернобыля» пред
полагает возвратиться к этой теме и проинформировать 
читателей об итогах работы и принятых соглашениях.


